

Alors que la situation au Cambodge occupe une place prioritaire au calendrier de nos discussions et que les événements de l'année dernière laissent entrevoir des possibilités de règlement, la tournure récente de la situation en Chine jette une ombre inquiétante sur la région. Les Canadiens ont été bouleversés et outrés par le massacre de la place Tiananmen et par la campagne de répression qui a suivi. Nous avons tenu de multiples consultations au pays et à l'extérieur quant à l'attitude à adopter face à la nouvelle et changeante réalité politique de la Chine. Vendredi dernier, j'ai annoncé l'adoption d'un ensemble de mesures niant l'affirmation de la Chine selon laquelle les affaires suivent leur cours habituel, tout en ayant pour but de préserver certains liens établis avec ce pays au cours de la dernière décennie par le gouvernement canadien, l'industrie et les universitaires, de mettre l'accent sur les échanges entre particuliers, enfin d'encourager la Chine à adopter une politique ouverte en matière de développement économique et d'user de modération dans ses politiques intérieures.

J'espère que comme celui de Toronto, le Sommet économique de Paris sera marqué par la réussite et la productivité. Il portera surtout sur la réduction des déficits budgétaires et commerciaux afin de maintenir une croissance globale non inflationniste. Par ailleurs, la dette, le commerce (notamment le commerce des produits agricoles) et l'environnement feront également partie des thèmes importants.

Il reste beaucoup à faire en ce qui concerne la dette. Cependant des progrès appréciables ont été accomplis au cours des discussions du FMI et de Banque mondiale, grâce à l'appui de principe donné au plan Brady. Un consensus assez général a maintenant été atteint quant aux grandes lignes du programme de financement du FMI en matière de réduction de la dette.

Des discussions plus récentes ont eu lieu sur la dette envers les banques commerciales des pays dont le revenu est moyen, et sur la dette publique des pays les plus pauvres. Il faut trouver des moyens qui soient acceptables par tous et raisonnables pour les pays les plus endettés. Le document sur la dette présenté au Sommet économique de Paris sera d'un grand intérêt pour nous tous et j'accueillerai avec plaisir les observations que vous voudrez bien me faire à la veille de cette réunion.

L'Uruguay Round des négociations commerciales multilatérales en est maintenant à la phase détaillée des négociations. Les résultats positifs de la réunion d'avril du Comité des négociations commerciales ont permis d'établir un cadre général de négociations et de fixer le calendrier pour chacune des questions inscrites au programme.